

## Appel à contributions

Numéro spécial de la revue *Regards géopolitiques*

### « Cyberstratégie et puissance chinoise : menaces émergentes et enjeux géopolitiques »

Le 1<sup>er</sup> juin 2017 la loi sur la cybersécurité de la République Populaire de Chine (RPC) entre en vigueur, devenant un pilier de la réglementation sur les données. Elle s'applique à la sécurité des réseaux, la protection des données personnelles, les infrastructures d'informations critiques et le transfert des données hors de Chine. Cette loi accorde un contrôle étendu au gouvernement sur les données et les réseaux, exigeant par exemple que les « informations personnelles ou jugées importantes » collectées en Chine soient stockées physiquement sur des serveurs en Chine (Article 37), ou encore impose aux entreprises une obligation de coopération avec les agences de sécurité (Article 38)<sup>1</sup>. Le contrôle du gouvernement s'est renforcé en 2023 avec la publication d'un texte réglementaire sur la gestion de l'utilisation d'intelligences artificielles (IA) génératives. Si ces mesures encouragent et promeuvent le développement des IA, les différents services doivent également « adhérer aux valeurs socialistes fondamentales et ne doivent pas inciter à la subversion du pouvoir de l'État, renverser le système socialiste, mettre en danger la sécurité et les intérêts nationaux, nuire à l'image nationale (...) » (Article 1)<sup>2</sup>. L'évolution des nouvelles technologies comme les systèmes de défense automatiques transforment les stratégies de défense et leur contrôle par les états devient une priorité.

En 2024, le budget militaire global de la Chine doit augmenter de 7,2%, atteignant un peu plus de 231 milliards de dollars. La cybersécurité est désormais un secteur intégré dans les politiques stratégiques gouvernementales à travers le monde. La montée en puissance de la Chine soulève de vives inquiétudes sur la nature des menaces émergentes et les nouveaux enjeux géopolitiques dans un contexte d'instabilité global. Comment la Chine utilise-t-elle ses capacités cyber pour affirmer sa puissance ? Quelles sont les implications de cette stratégie pour la sécurité internationale et l'équilibre des pouvoirs ?

L'objectif de cet appel est d'inviter à la réflexion sur l'évolution de la politique cyber de la Chine et sur les capacités offensives et défensives du pays dans ce secteur, notamment dans des domaines innovants comme l'IA, la robotique ou le quantum computing (enjeux de cryptographie). La cyberstratégie chinoise interroge également ses relations économiques et politiques avec les États-Unis, l'Union européenne, la Russie ou ses pays voisins en Asie. Le risque de dépendance dans certains secteurs clés, comme l'implantation de la 5G en Afrique par des entreprises comme

---

<sup>1</sup> *Loi sur la cybersécurité de la République Populaire de Chine*, adoptée par le Comité permanent de l'Assemblée populaire nationale, 7 novembre 2016.

<sup>2</sup> *Mesures provisoires pour la gestion des services d'intelligence artificielle générative*, Bureau de l'Administration chinoise du cyberspace, 23 mai 2023.

Huawei, questionne sur les risques potentiels et la réponse des autres états face à cette montée en puissance. Enfin, les enjeux éthiques et juridiques, notamment en matière de surveillance, d'espionnage et de contrôle de l'information, soulignent la nécessité d'une grande vigilance dans cette course au développement.

### **La revue *Regards géopolitiques***

*Regards géopolitiques* est le bulletin du Conseil québécois d'études géopolitiques (CQEG). Cette nouvelle revue se propose de publier en ligne des articles qui contribuent à la compréhension ou d'explication d'enjeux de pouvoir sur des territoires. Dans ce cadre, *Regards géopolitiques* reçoit des analyses multidisciplinaires et multiscalaires centrées sur des enjeux géopolitiques contemporains et futurs.

La revue invite des auteurs étrangers et des non-géographes (urbanistes, sociologues, anthropologues, économistes, politologues, historiens, démographes...) à collaborer, tout comme elle accepte des recherches étudiantes en cours ou terminées. *Regards géopolitiques* accepte également d'étudier des textes inédits d'experts : diplomates, stratèges, consultants, journalistes et analystes. *Regards géopolitiques* publie des articles courts, des notes de recherche, des comptes rendus d'enquêtes et de colloques, des notes de lecture, et, enfin, des tribunes de discussions.

<https://cqegheulaval.com/regards-geopolitiques/>

**Soumission des résumés :** Les personnes intéressées à soumettre un article doivent faire parvenir un titre provisoire ainsi qu'un court résumé (8 lignes environ) avant le **11 octobre 2024**. La revue communiquera avec les auteurs dont les sujets auront été retenus.

**Date de tombée:** Les textes complets devront par la suite être soumis d'ici le **28 février 2025**.

**Coordinatrice de publication :** communiquez avec **Mme Marie Hiliquin**, docteure en Géographie de l'Université de Lille, membre associée de la chaire de recherche en Études indo-pacifiques, à [marie.hiliquin@univ-lille.fr](mailto:marie.hiliquin@univ-lille.fr)

#### **Les textes proposés :**

- Textes de 10 à 12 pages (environ 5 000 mots), en format Word sous forme électronique
- Veuillez inclure, à même le texte, en anglais et en français, un résumé du texte (5 lignes maximum), 4 à 5 mots-clés, une notice biographique (5 lignes maximum), ainsi que votre adresse électronique.
- Les auteurs sont également invités à consulter la politique éditoriale de la revue pour la préparation des soumissions : <https://cqegheulaval.com/politique-editoriale/> .
- Les articles seront évalués et relus par le comité de la revue. S'ils sont acceptés, le comité communiquera avec les auteurs pour leur faire part de bonifications/corrections à apporter.

Au plaisir de recevoir vos propositions!

L'équipe de *Regards géopolitiques*

## Call for Papers

Special Issue of the Journal *Regards géopolitiques*

### “Cyber Strategy and Chinese Power: Emerging Threats and Geopolitical Issues”

On June 1<sup>st</sup>, 2017, the Cybersecurity Law of the People's Republic of China (PRC) came into effect, and became a cornerstone of data regulation. This law pertains to network security, personal data protection, critical information infrastructure, and the transfer of data outside of China. It grants the government extensive control over data and networks, requiring for instance that “personal information or important data” collected in China be physically stored on servers within China (Article 37), and imposes on companies an obligation to cooperate with national security agencies (Article 38)<sup>3</sup>. Government control was further strengthened in 2023 with the publication of regulatory guidelines on the management of generative artificial intelligence (AI). While these measures encourage and promote AI development, various services must also “adhere to fundamental socialist values and must not incite the subversion of state power, overthrow the socialist system, endanger national security and interests, or harm the national image (...)” (Article 1)<sup>4</sup>. The evolution of new technologies, such as automated defense systems, is transforming defense strategies, making state control a priority.

In 2024, China’s overall military budget is set to increase by 7.2%, reaching just over 231 billion dollars. Cybersecurity is now a fully integrated sector within the government’s strategic policies worldwide. China’s rise to power raises significant concerns about the nature of emerging threats and new geopolitical issues in a globally unstable context. How does China utilise its cyber capabilities to assert its power? What are the implications of this strategy for international security and the balance of power?

The aim of this call for papers is to invite scholars to reflect on the evolution of China’s cyber policy and the country’s offensive and defensive capabilities in this sector, particularly in innovative fields such as AI, robotics, and quantum computing (cryptography issues). China’s cyber strategy also questions its economic and political relationships with the United States, the European Union, Russia, and its neighboring countries in Asia. The risk of dependence in key sectors, such as the deployment of 5G in Africa by companies like Huawei, raises concerns about potential risks and the response of other states to this rise in power. Finally, ethical and legal issues,

---

<sup>3</sup> *Cybersecurity Law of the People's Republic of China*, adopted by the Standing Committee of the National People's Congress, November 7, 2016.

<sup>4</sup> *Provisional Measures for the Management of Generative Artificial Intelligence Services*, Office of the Cyberspace Administration of China, May 23, 2023

particularly regarding surveillance, espionage, and information control, highlight the need for greater vigilance in this race for development.

### **The Journal *Regards géopolitiques***

*Regards géopolitiques* is the bulletin of the Quebec Council of Geopolitical Studies (CQEG). This new journal aims to publish online articles that contribute to the understanding or explanation of power issues over territories. In this context, *Regards géopolitiques* welcomes multidisciplinary and multiscale analyses focused on contemporary and future geopolitical issues.

The journal invites contributions from foreign authors and non-geographers (urban planners, sociologists, anthropologists, economists, political scientists, historians, demographers...), as well as student research, whether ongoing or completed. *Regards géopolitiques* also considers unpublished texts from experts such as diplomats, strategists, consultants, journalists, and analysts. The journal publishes short articles, research notes, survey and conference reports, book reviews, and discussion tribunes.

<https://cqegheulaval.com/regards-geopolitiques/>

**Submission of Abstracts:** Interested individuals are invited to submit a provisional title and a short abstract (approximately 8 lines) by **October 11<sup>th</sup>, 2024**. The journal will contact authors whose topics have been selected.

**Deadline:** Full texts must be submitted by **February 28<sup>th</sup>, 2025**.

Publication Coordinator: Contact Dr. Marie Hiliquin, Geographer at Lille University, associate member of the research chair in Indo-Pacific Studies at [marie.hiliquin@univ-lille.fr](mailto:marie.hiliquin@univ-lille.fr)

#### **Submission Guidelines:**

- Articles should be 10 to 12 pages long (approximately 5,000 words) and submitted electronically in Word format.
- Include within the text an English abstract (maximum of 5 lines), 4 to 5 keywords, a biographical note (maximum of 5 lines), and your email address.
- Authors are also encouraged to consult the journal's editorial policy for submission preparation: <https://cqegheulaval.com/politique-editoriale/>
- Submissions will be reviewed by the journal's committee. If accepted, the committee will provide feedback for revisions/corrections.

We look forward to receiving your proposals!

The *Regards géopolitiques* Team